



# EL DIA

Director,

Rafael Alpizar A.

SAN JOSE, 1º DE AGOSTO DE 1902

## Las castas INTELECTUALES y las TRABAJADORAS

Es indudable: el cultivo del intelecto abre para el hombre horizontes inmensos que el cultivo del músculo no alcanzará jamás. Y, como es natural, el hombre intelectual, posee superioridad indisputable sobre el hombre de músculo.

Esto en tesis general es una verdad. Pero hay también otra verdad demostrada por hechos que se han renovado siempre y es que los hombres han dado en creerse á sí mismos superiores y basta á uno no ser ó no poder ser hombre de músculo para suponerse "intelectual".

Esto no es de ahora: ha sido siempre y de ahí han aparecido como castas privilegiadas las que no han sabido ser superiores pero que se dan apariencias de tales y han querido acreditar su alteza usando de desprecio para los otros y asumiendo actitudes de vanidad y soberbia que sólo han merecido la risa de quienes saben mirar lo que hay en el fondo.

El dominio de la clase intelectual se impone por su propia virtud y quien pretende elevarse rebajando á los otros es un fátuo, un simple que solamente logra acreditarse de tal.

El espíritu verdaderamente superior es aquel que sin humillar muestra su alteza enseñando, sosteniendo, guiando, mostrándose digno de su misma altura. Esos espíritus sí forman clase intelectual digna de toda veneración y su imperio jamás se discute.

En estos paisecitos donde somos cuatro y todos medio

parientes, si no por español por cholo, aquí donde existe república porque justamente no hay ni habrá ninguno que tanto sobresaliese del nivel común que pudiese iniciar ó justificar otra cosa; aquí, decimos, con el medio ambiente de tribu que aún nos resta, cuando nos vienen con castas y aristocracias y derechos divinos, reímos y ríen todos á mandíbula batiende.

Y, por fortuna, sí hay entre nosotros algunos, muy pocos, cuyo mérito intelectual unido á virtudes cívicas y sociales les hace estar naturalmente ejerciendo un imperio—que se impone por sí y que se acepta gustosamente.

Pero, por esto mismo, cada hijo de vecino que abre un poquito los ojos, que se mira hijo de cepa afortunada, quiere ser tenido como uno de esos hombres superiores cuya influencia moral es mando; y un día de tantos, á raíz de la obtención de cualquier título; á la vuelta de cualquier viajecito por el extranjero; después de un enlace de conveniencia; ó, sin nada de esto, un domingo cualquiera que se calza leva larga y florecita en el cajal y se hace partido en medio y se dá polvos de arroz y mira lánguido, se nos aparece proclamándose Casta intelectual y demás yerbas y muy orondo se dirige al pueblo para decirle: Yo soy y sólo yo y los parecidos á mí, quienes podemos y debemos y queremos, sobre todo *queremos*, mandaros y gobernaros porque somos intelectuales y vosotros no!

Y les dice el pueblo:

—En qué se conocerá que sois de esos intelectuales divinos? Qué pruebas de ese talento, de esa ciencia, de esa intuición que distinguen á los grandes hombres habéis mostrado vosotros?

Cómo vamos á cederoslo todo si sois tan estultos é ineptos como nosotros; si nunca habéis probado lo contrario; si os creís superiores alegando que vuestro abuelo lo fué y ese abuelo apenas si nos guió cuando usábamos tapa-rabo?

No, señores. Somos una democracia; todos pagamos y todos tenemos derechos; si vosotros queréis estar arriba, descansar y vernos trabajar, demostradnos que lo merecéis. Si tenéis más talento, más poder, tenéis más obligaciones, más deberes, debéis guiarnos, iluminarnos, hacernos felices. ¿Lo habéis hecho? ¿Merecéis el puesto á que aspiráis para vosotros exclusivamente?

No!!

Pues marchemos juntos: todo es de todos: *á mayor derecho, mayor deber.*

## Juan José

Yo admiro á Dicenta con el entusiasmo que se admira á los dramaturgos que, como él, saben escribir para impresionar, dando gran interés á cada frase y á cada movimiento de los personajes de un drama; admiro á esos dramaturgos de corazón, artistas inimitables que con tanta perfección y tanto éxito saben copiar las escenas de la vida real, internándose en la choza humilde de la clase pobre, de esa clase desheredada q' sufre privaciones sin cuento, amarguras, miserias, y cuya existencia constituye un drama que no ve, porque á veces no quiere, la clase alta que jamás ha sentido los golpes horribles del infortunio y á quien sonríe siempre la suerte, con ó sin razón, no lo sé. Admiro, sí, á los dramaturgos que no exageran, que sienten seguramente lo que escriben y que dan á conocer, tal y como son, las pasiones de la humanidad, lo noble y lo bajo, lo grande y lo rastrero.

Dicenta sabe hacerlo muy bien; su JUAN JOSÉ lo demuestra.

De un hombre pobre, huérfano, hace una víctima desde su nacimiento; y en ese hombre pobre, en ese albañil, en ese Juan José, pone Dicenta un corazón lleno de grandeza, que ama con amor puro y eterno, amor que no admite rival; Juan José, altivo y honrado, no queriendo que su amada, su reina, pertenezca á otro que la seduce con alhajas, asesina al ladrón y ahoga entre sus manos á la infame que lo hizo por dos veces criminal.

¡Cuánto fondo y cuánta crí-

tica encierra tan hermoso drama!

Nada dejó que desear la interpretación dada por la Compañía Serrador-Marí á la obra de que tratamos. No era de esperarse otra cosa sabiendo, como se sabía, que Serrador y la Marí se encargarían de los principales papeles. La mejor prueba de su éxito alcanzado anoche fue el continuo y fuerte ruido de los aplausos, las voces del público, teniendo los artistas que salir repetidas veces á la escena para calmar, por decirlo así, las entusiastas ovaciones de la numerosa concurrencia.

El tercer acto, sobre todo, fue admirable: la escena de la carta la hizo Serrador de tal modo que hasta Dicenta, satisfecho, le habría tirado á los pies su sombrero.

Y este cronista no hace otra cosa que, en señal de admiración, lanzar su pluma á los pies de Serrador.

Rafael.

## NOTAS

### Soldado del 56 y 57

Nos da horror, lástima y, hasta cierto punto, vergüenza, ver el estado en que se encuentra un soldado del 56 y 57, que peleó con arrojo en defensa de nuestra querida Patria.

Personas de noble corazón y de elevados sentimientos, pidieron al ex-presidente Iglesias una pensión ó algún apoyo para el valiente soldado Pedro Sánchez (*Nené*).

Pero como es una persona honrada, incapaz de hacer traición á su Patria, no se pudo conseguir nada durante el gobierno de los doce años.

Es de advertir que Pedro Sánchez no tiene un solo pariente; si él vive, es porque Dios es muy grande y ha querido convencerse de los sentimientos desiguales que reinaban en personas de la recién pasada administración.

Esperamos que el ilustrado Gobierno del señor Esquivel ha de dar algún paso en favor de este infeliz hombre.

Nóel

El único establecimiento surtido con sombreros y calzado de todas clases en Alajuela, es el de **José Figueredo**

## SECCION AJENA

### Sarchí y sus Jefes

¿Habría justicia? En abril próximo pasado fueron convocados por el Jefe Político de Grecia los miembros de la Junta Itineraria para levantar un detalle para cubrir un alcance de colón y medio y componer un mal paso sobre el río Trojas.

Los detalladores quisieron pagar ellos de su bolsillo el alcance y que el vecindario no fuera detallado, pues la composición, á quien correspondía era á Sarchí Sur, sí no á todo el Cantón, pues el camino es cantonal; sin embargo, el señor Jefe Político, como *él mandaba*, ordenó el detalle y lo ha cobrado. Ese detalle, además de ser injusto, tiene la mancha de que varios vecinos del distrito no fuimos detallados, y esto de orden del mismo Jefe Político.—¿Qué tortas son éstas? Supongo que esos hechos no tienen más móvil que complacer al cacique Mauricio, y eso tiene á este vecindario algo descontento como lo demuestra el escrito presentado ante la Municipalidad, pidiendo cuenta de esos enredos y de la inversión de sus fondos.

El cacique es un *tío tal*, que habiendo obtenido del Municipio una concesión en unión con don Santiago Castro y conmigo para poner una cañería que abasteciera de agua potable nuestras tres propiedades, tiene el egoísmo descarado de poner una llave de detención en su casa y atrancarla para que no nos llegue agua, pues nosotros somos los últimos; además, este *tío* ha permitido á don José Pérez llevar á su casa una paja de agua sin nuestro permiso y con gran perjuicio nuestro. Habiendo contribuido los tres por igual, los tres tenemos igual derecho sobre el agua; pero el cacique Mauricio quiere disponer de ella como si fuera él único dueño. Sobre este punto, si él no lo arregla espontáneamente, lo llevaré á los tribunales, como él me ha dicho que haga, para que éstos den á cada uno lo que es suyo.

Con respecto á los remitidos publicados hace pocos días, dice don Mauricio que eso no vale la pena, porque sus hijos nada reclaman: cierto es que nada reclaman ni reclamarían porque lo respetan: tampoco se le ha reclamado nada á ese res-

# Apollinaris

Agua mineral legítima, mejor que la extranjera

COMPañÍA «VICTORIA»  
UNICA MARCA REGISTRADA

G. RICHMOND,  
GERENTE

pecto: lo que sí se hace es poner en evidencia al hombre que quiere timonear un barrio y exhibirlo tal y como es para que todo el mundo lo conozca y nadie se fíe de sus bondades ni de las de su director el *colona negra*. También estoy descubriendo un tamal formado por ciertos señores sujetos con motivo de un atentado contra un ex-Agente de Policía, y tan luego concluya mis averiguaciones, les daré publicidad para que el público sepa quiénes son en Sachí los hombres que quieren llevar la batuta.

Sarchí, Julio 30 de 1902.

Hermenegildo Zamora

## Satisfacción

Por un error, nombré en unas diligencias en la Agencia 1ª de Policía á don José Chavarría Mora, no siendo sino don Eladio Gutiérrez.

Hago constar también que el doctor Toledo no fue el culpable.

Francisco M. Villalta Ch.

## HECHOS Y DICHS

Sería conveniente que se aumentara el Cuerpo de Policías de Higiene; pero que sean éstos muy activos y que anden á todas horas por los diferentes puntos de la ciudad, no permitiendo que deje nada que desear nuestra Higiene.—¿Le parece oportuna nuestra indicación, Dr. Toledo?

Calzado fuerte: Emilio Artavia  
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo.

Al señor don Demetrio Iglesias Llorente se le admitió la renuncia del cargo de Administrador de la Fábrica Nacional de Licores y Tabacos; lo reemplaza el respetable caballero don Juan Francisco Echeverría Aguilar.

De nuevo se ha suspendido la reunión de la Facultad Técnica, anunciada para mañana sábado.

Dinero.—Al uno por ciento puedo conseguir sobre casas en esta ciudad. Una casa mediana vendo en el Paso de la Vaca, muy barata.—Eliás Artavia.

Otro individuo algo *achispado*, estuvo ayer á punto de ahogarse en los barreales de la avenida 12. Hubo necesidad de llevar dos valientes

caballos para poder sacarlo de allí. ¡Señor Gobernador... ¿qué se hizo el arenón que nos ofreció?

Notamos en la función de anoche, en el Nacional, que algunas *traviatas* reían á mandíbula batiente aun en las partes más serias del drama *Juan José*. ¡Señoras... cocottes, dejen Uds, la risa para cuando vuelva Pubillones!

Hace algunos días el ex-Presidente, según nos dicen, le dió un *revesazo* en la boca á uno de nuestros chacalines vendedores porque éste gritó en su presencia, (sin conocerlo, se entiende):—“¡El *Día* con el epitafio de don Rafael!”

El señor don Cleofas Salas, de San Ramón, siempre ha pagado escrupulosamente los comunicados q' ha hecho publicar en nuestro diario. No es á él á quien podemos tildar de moroso; al contrario, es cumplido en sus pagos.

Cuentan que se ha visto á muchos empleados civilistas en constantes cuchicheos y en reuniones sospechosas. Hay que seguirles la pista.

Calzado sin rival: Emilio Artavia  
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo.

En la representación del drama *Juan José*, muchos y nutridos aplausos cosechó el señor Vico, quien hizo con toda perfección el papel de *Andrés*. ¡Bravo!

**PERSONA** que cuenta con buenas recomendaciones solicita ocupación.

Hoy empezó á circular el deseado proceso de los *bochinches* del 3 de mayo. A nosotros se nos ha obsequiado uno de esos folletitos que agradece mos altamente; esta noche lo leeremos desde el principio hasta el fin, aunque gastemos un par de candelas de á diez céntimos.

Calzado económico: Emilio Artavia  
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo.

El Congreso elevó hoy á la categoría de ciudades á las villas de San Ramón y Santo Domingo y al puerto de Limón.

Anónimos, continúa publicando *El Debate* en favor de su pariente don Rafael Iglesias; todos (que es uno solo) firman con la preciosísima y agradabile palabra *Civilistas*, anteponiéndole los adjetivos *fieles*, *verdaderos*, *desinteresados* etc. etc.

## CABLES

Día 1º

Londres, 30.—Mr. Chamberlain presidió hoy la conferencia de los primeros Ministros de las colonias autónomas. El asunto principalmente discutido en ella fue el de las relaciones políticas del Imperio. Se acordó efectuar conferencias como ésta cada cuatro años y se discutieron, además, la mutua protección de patentes para todo el imperio, la administración de cables submarinos y el reglamento del telégrafo sin hilos.

New York, 30.—El General Salnave, en apoyo de la candidatura del General Firman para la presidencia, encontrábase ocupado con su tropa como á 1 legua distante de este lugar. Salió el General Nord de ésta á batirlo y fue derrotado, retirándose su tropa poseída de pánico y abandonando los voluntarios sus puestos. Gracias á las enérgicas medidas adoptadas por el Teniente Coronel Mocrea y el Coronel Livingston, se ha restablecido la confianza entre los residentes extranjeros.

Calzado elegante: Emilio Artavia  
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo.

Londres, 30.—Mr. Balfour manifestó esta tarde en la Cámara de los Comunes que no se había nombrado aún la Comisión que investigará la conducta observada en la guerra del Africa del Sur, pero que su presidente será el conde Elzin. La comisión se compondrá de siete miembros; en la política será neutral y tendrá representantes militares y navales.

Calzado fino: Emilio Artavia  
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo.

París, 30.—Avisa un despacho de Tarbes para “Le Temps”, que un gran incendio está consumiendo Lourdes, la villa, por su santuario de Ntra. Señora, hecha famosa. El cuerpo de bomberos se declara incompetente para sofocar las llamas. Cuando despacharon ese parte eran ya escombros los edificios de una cuadra y cadáveres quemados gran número de personas.

Calzado eterno: Emilio Artavia  
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo.

Roma, 30.—El nombramiento del Cardenal Vicente Vanutelli á la prefectura de la

Santa Congregación dará al príncipe José Rospigliosi la oportunidad de obtener de la Iglesia la anulación del matrimonio de su esposa con Federico H. Parkhurst de Banger Maine. En tal caso podrá también obtener que la Iglesia solemnice sus bodas con dicha señora, acto imposible hasta la vez por no reconocer la Iglesia el divorcio de ella y el señor Parkhurst. El Cardenal Vanutelli siempre se ha mostrado favorable á Rospigliosi y es quien resuelve todas las cuestiones concernientes al casamiento.

Roma, 31.—En una conversación que tuvo esta tarde el Cardenal Gotti quien se acaba de nombrar prefecto de la propaganda, dijo: ni esperaba ni deseaba el puesto, mas como buen soldado obedezco cuando manda mi Jefe. El nombramiento produjo muy favorable impresión.

Londres, 31.—Mr. Andrew Carnegie, compró la famosa biblioteca de Lord Adon; y la ha presentado á Mr. John Morley quien ha abandonado prácticamente la política á fin de dedicarse á la literatura.

Washington, 31.—La Gran Bretaña ha retirado sus pretensiones de soberanía sobre las Islas de la bahía situadas cerca del costado de Honduras.

Ciudad del Cabo, 31.—Hoy embarcáronse con destino á Inglaterra los Generales Botha, Dewet y Delarey. Los alumnos de las escuelas holandesas tiraron los coches en que viajaron, desde el hotel hasta el muelle. Hubo grande y muy entusiasta concurrencia. No hubo sino un solo desagradable incidente y éste fué la enarbolada de una bandera del Transvaal. La autoridad no hizo nada en ese sentido de refrenar estas manifestaciones de entusiasmo.

# La Peluquería

PARISIENSE

DE LOS

## HERMANOS ANTILLON

Se ha trasladado á la esquina Salón del Hotel Francés, frente al Banco de Costa Rica y á la Iglesia de la Merced.

El precio del trabajo de esta Barbería, será igual al de los demás establecimientos.

## ATENCION:

Gran baratillo de corbatas, camisas, pañuelos de seda, bastones, joyería y otros artículos.

Inmenso surtido de SOMBREROS de FIELTRO por la mitad de sus precios.

Sombreros de pita para señoras y hombres.

También ofrecemos lavar sombreros de pita, entregándolos en el mismo día y á gusto del parroquiano.

En el mismo establecimiento se encuentran seis *secretarios* listos para limpiar el calzado.

San José, agosto de 1902

# Aviso al público

Habiendo recibido una gran cantidad de azúcar refinado á precio módico, he dispuesto complacer al público rebajando el precio, de hoy en adelante y hasta nuevo aviso, de la «Kola Doble» al ínfimo precio de ₡ 1-25 la docena, que antes costaba ₡ 2.00.

No hay duda que ahora todos podrán usar de este refresco para el inesperado calor de los volcanes.

Juan Malek

ALLER DE SASTRERIA  
—oDEo—  
TRANSITO VARGAS A.

Situado en la 8ª Avenida Este, N° 79, frente al Parque Central.

Especialidad en fracs, levitas, smokings, trajes militares, etc.

Se garantizan las obras; se complace el gusto más delicado.

Telas finísimas y materiales de primera.

Allí encontrará todo lo que desee la gente elegante.

PRONTITUD, ESMERO Y HONRADEZ

